

La seconde guerre mondiale : le régime de Vichy : une négation des valeurs républicaines

Fiche réponses

Thème 2
Fiche 1

Document 1

1- Décrivez l'image. Quel message et quelles valeurs met-elle en avant ?

N.B : Avant 1940, malgré de nombreuses limites, la société française a été marquée par une progression du travail féminin.

- Au premier plan, dans une atmosphère sombre, un ouvrier à la carrure impressionnante que l'on voit de dos est en train d'actionner un mécanisme en métal, dans une usine ou un autre site de production industrielle. Au-dessus de sa tête apparaît dans un halo une jeune femme élégamment vêtue d'une robe à carreaux verts. Elle est entourée de deux enfants sur lesquels elle pose une main bienveillante et protectrice. À sa gauche, la petite fille, qui apparaît comme sa réplique en miniature (elle porte une version rouge de la même robe et ses cheveux sont coiffés de la même façon) semble vouloir être prise dans les bras. À sa droite, un petit garçon souriant et vêtu de bleu donne l'impression de s'agiter autour de sa mère. On comprend que ce trio coloré correspond à la rêverie du père qui est en train de travailler.
- Cette affiche met explicitement en relation le travail et le bonheur familial, le premier étant censé garantir l'autre. Si la réalité professionnelle semble un peu terne, elle est néanmoins éclairée par la perspective de subvenir aux besoins des êtres chers et apparaît comme un « mal nécessaire ». L'affiche délivre une vision extrêmement conservatrice de la famille. La répartition des rôles est très claire (le mari travaille, la femme s'occupe du foyer et des enfants) et semble justifiée par les qualités respectives de l'un et de l'autre. Le père incarne la force, suggérée par sa silhouette très athlétique, et le courage. Les quelques éléments qui représentent l'univers professionnel (la lourde machinerie, les couleurs ternes, l'obscurité) donnent en effet l'impression d'un travail physique et difficile. De son côté, la figure féminine apparaît comme la mère idéale : tendre et aimante, mais en même temps ferme et élégante. Les deux enfants confirment cette répartition genrée des rôles : la petite fille entoure affectueusement de ses bras la robe de sa mère, contrastant avec son petit frère, plein d'une turbulente vigueur.
- Exaltant le courage des travailleurs ainsi que le « bonheur » familial, cette affiche semble donc en parfaite cohérence avec l'idéologie conservatrice et même réactionnaire du régime de Vichy qui avait pour devise « travail, famille, patrie » (ce dernier élément n'est pas tellement présent sur l'image) et a restreint le travail des femmes.

La seconde guerre mondiale : le régime de Vichy : une négation des valeurs républicaines

Fiche réponses

Thème 2
Fiche 1

Document 2

2- (Documents -a et -b) Quels changements la Charte du travail apporte-t-elle par rapport à la loi de 1884 ?

La Charte du travail met fin à la liberté syndicale.

- Contrairement à ce qui avait été établi par la loi de 1884, les travailleurs ne peuvent plus former d'organisation syndicale. Chaque profession dispose désormais d'un syndicat unique.
- De plus, il ne leur est plus possible de quitter le syndicat s'ils le souhaitent car l'inscription des travailleurs y est obligatoire.

3- En vous aidant, si nécessaire, de quelques recherches, décrivez précisément la couverture de la Charte du travail (document 1-a) et analysez les différents symboles qui figurent sur cette image. Quelles semblent être les références et les modèles du régime de Vichy ?

Voici quelques pistes qui pourront guider votre réflexion et vos recherches : forme de la charte, sceau, francisque, salut fasciste.

- L'élément central de l'image est évidemment la charte. Le terme renvoie au Moyen Âge pendant lequel il désigne « un titre de vente, de propriété, de privilège accordé par un seigneur » (selon la définition proposée par le Robert). Cette référence médiévale est ici soulignée par l'aspect du document, enroulé sur lui-même comme un parchemin et authentifié par un sceau qui pend le long d'un ruban.
- Sur le sceau apparaît un autre symbole, la francisque. Cette arme utilisée par les guerriers francs pendant le haut Moyen Âge renvoie donc encore à un passé lointain dont se réclame le régime de Vichy qui l'a adoptée comme emblème.
- La charte est enfin touchée par cinq mains, dans un geste qui évoque la prestation de serment, mais également le salut fasciste (qui fut ensuite adopté par le régime nazi). Les différentes manches désignent les ouvriers, les ingénieurs et les patrons, qui prêtent serment ensemble, car la Charte du travail veut abolir la lutte des classes.
- Comme le montre ce document, le régime de Vichy puise ses références dans une histoire nationale (largement fantasmée), mais également dans les idéologies d'extrême-droite des pays voisins (l'Italie fasciste et l'Allemagne nazie).

La seconde guerre mondiale : le régime de Vichy : une négation des valeurs républicaines

Fiche réponses

Thème 2
Fiche 1

4- Présentez le document -c : nature, auteur, sujet, date et contexte.

- Le document -c est une affiche.
- Elle a été créée par le syndicat des mineurs du Pas-de-Calais, c'est-à-dire l'une des organisations syndicales locales formées à la suite de la Charte du travail (et donc autorisée par le gouvernement de Vichy).
- Il est question dans ce document de la Charte du travail qui est vigoureusement défendue.
- L'affiche date de 1941 et a forcément été conçue après la mise en place de la loi à laquelle elle fait référence.

5- Quel message le document -c exprime-t-il au sujet de la Charte du travail ? Que peut-on en déduire sur la façon dont cette loi a pu être perçue par certains travailleurs ? Justifiez votre réponse à l'aide d'extraits du texte.

- Cette affiche invite les travailleurs à rejoindre avec « loyauté », « discipline et confiance » la nouvelle organisation syndicale mise en place à la suite de la Charte du travail dont elle vante « l'activité bienfaitrice ». Selon le concepteur de l'affiche, elle permet en effet la représentation des travailleurs dont elle va également contribuer à améliorer les conditions de travail (salaire minimum vital, participation aux bénéfices de l'entreprise).
- Cette défense de la Charte du travail permet de déduire que certains (les syndicalistes républicains, les socialistes et les communistes en particulier) se montraient critiques à son égard. Le texte fait d'ailleurs allusion à des « personnes intéressées » qui tentent de discréditer la nouvelle organisation auprès de « la masse laborieuse ». La formule « loin de supprimer ou de réduire les droits d'association des travailleurs » semble également répondre aux critiques que les détracteurs de la Charte du travail ont pu formuler.